
Mismo propósito, distintos caminos 

 
Valentina 

Creo que deberíamos partir preguntándonos qué es el areté como definición... Según internet y la clase, 

es como la excelencia o la virtud de un ciudadano, como uno en su mejor versión. El arte es un ethos, un 

modo de ser, como una especie de conducta quizás. 

 

María 

Como que uno nace con una virtud de saber o no específicamente de saber. pero como una forma de 

vida en ese tiempo. 

 

Valentina 

Claro, es como eso, llevándolo como a los griegos, su gran virtud era como la gloria que ellos llegaban a 

tener, como el honor. Pero trayéndolo a la actualidad hay que ver cuál es nuestro areté hoy, ahora. 

 

María 

Hay que buscar la virtud de cada uno que te guíe a un fin, ¿o no? Como a lo que tú quieres lograr en la 

vida… Lo veo yo así como algo más personal. 

 

Valentina 

Si, creo que el areté en los griegos, todos tenían un mismo fin.. 

 

María 

Eso, una comunidad que llegaba a un fin común, pero en este caso actual la búsqueda es como de un fin 

propio. 

 

Valentina 

Creo lo mismo, el areté de cada uno, no de todos. El propósito de las personas es vivir, crecer, 

evolucionar, algo común, pero el areté de cada uno es como algo más específico. 

María 

 

Es que ellos lo tenían más como un tema de sobrevivencia, nosotros lo tenemos inculcado como una 

vivencia. Pero ellos buscaban un fin común no uno propio. 

 

Valentina 

Claro, esa es una de las diferencias que se puede decir de su época y la nuestra. Igual creo que como 

es una excelencia, siento que puede ser como la mejor versión de uno, que el fin es llegar a eso, ser un 



completo. Como decía Chicano, uno tiene que pasar por ciertas etapas para llegar a un destino y lograr 

estar con esa virtud. 

  

María 

Y cierta disposición para lograrlo, llegar a ese bien… 

Pero ¿tú crees que es algo así como específico a lo que se quiere llegar o es como una suma de 

virtudes que te hacen vivir pleno?  Por decirte algo. 

 

Valentina 

Puede que sean varias.. 

 

……. 

 

María 

Es que pueden ser muchas virtudes que te lleven a vivir en “bien”, pleno, o lograr hacer ese bien final en 

tu vida. Porque los griegos buscaban algo específico, Chicano decía que los de Atenas buscaban la 

democracia, todas las virtudes del bien buscaban la democracia… Pero ahora no buscamos un fin 

específico, son varias virtudes que pueden llevarte a vivir bien. 

 

Valentina 

No hay como un areté específico común, quizás es algo más propio pero al mismo tiempo un areté que 

es de y para todos, como el propósito de la vida de cada uno al final es el mismo de todos pero se llevan 

de otras formas. 

 

María 

Excepto que alguien busque el mal… Yo lo veo así, quizás la virtud de alguien es hacer el mal, pero no 

debería. Como lo que dices, todos deberíamos tener como el mismo... 

 

Valentina 

El mismo destino 

 

María 

Si eso, mismo propósito, pero hay gente que no lo ve así a veces. 

… Háblame de tu areté. 

 

Valentina 

Yo creo que tomando la definición griega, es como lo que decías tú, llegar a ser alguien pleno.  



No sé si tengo un destino específico porque siento que la actualidad, o por lo menos personalmente no 

siento que tenga un propósito. Nunca he podido responder esa pregunta, no he llegado a reflexionar y 

decir “tengo que hacer esto en la vida”, para mi todo son como una especie de pasos inciertos que te van 

formando de alguna forma.  

Como propósito sería estar pleno y bien, pero no sé cual es el camino a eso. 

No sé si tengo un propósito específico en la vida 

 

María 

Yo creo que nadie, pero yo también busco llegar a ser, vivir en total plenitud, pero la forma de llegar ahí 

es como lo que hablaba Chicano, como la justicia o hacer las cosas bien y llegar a un punto en que en 

verdad me sienta bien y sepa que para atrás hice todo bien. 

 

Valentina 

Si, de hecho igual de alguna forma lo que mencionas de “para atrás hacerlo todo bien”, quizás ni siquiera 

hacerlo todo bien; cada paso que uno da, sea bueno o malo, te lleva a un final específico.  

Finalmente no creo que el propósito, el areté sea le distinto, creo que es el camino los que se van 

construyendo de distintas formas pero al final es el mismo propósito 

 

María 

En los caminos hay que buscar cierto equilibrio, sean buenos o malos, que esté equilibrado. Pero el fin 

es el mismo para todos. 

Es difícil definir esto de la gran virtud… 

 

……. 

 

María 

Habló de los artistos, que significa el mejor, esto viene del areté.. Y yo lo relacioné con los aristogatos. 

 

Valentina 

A mi igual se me vino a la mente, los gatos buscaban como la mejor versión de sí… 

 

María 

Era una familia de gatos millonaria y el otro gato era pobre pero se mostraba como disfrutaba y vivía la 

vida. Entonces los millonarios se iban donde este gato pobre y se dan cuenta que la vida es más simple.  

 

Valentina 

Llegar a ser tu mejor versión de ti pero que no viene por lo material, sino que viene de las vivencias. 

 



María 

Los gatos lo tenían todo pero no vivían nada mientras los otros (los pobres) lo pasaban bien, bailaban. 

 

Valentina 

Era como una especie de sociedad encerrada, tenían que salir de la burbuja. 

 

María 

Siento que a veces hay que perderlo todo para darte cuenta que hay otros caminos. 

 

Valentina 

Bueno, de hecho, hablando de mi experiencia, a mi me pasó que cuando me vine a vivir a Viña me 

encontré realmente. En Santiago era otra persona, otra versión, me importaban cosas materiales porque 

vivía y me rodeaba de eso. Y cuando me vine, no perdí todo, pero dejé mucho atrás; amigos, familia, la 

vida que conocía, etc… Y al llegar acá me encontré con gente real, gente que no juzga y te permite vivir 

tu vida. Me dejaron desenvolverme como yo sentía y quería hacerlo. Ahora creo que soy quien soy 

porque vine a vivir para acá. 

La vida de alguna forma te ayuda a moldearte para llegar a tu mejor versión de ti, 

 

María 

En verdad como que sacas todo lo que tienes dentro, que estaba guardado, porque estabas en una 

sociedad que no te permitía desenvolverte. 

 

Valentina 

Más que no me lo permitían, los estereotipos están muy marcados, eres esto o lo otro y se te juzga por 

no ser de un grupo específico, por lo menos donde yo vivía. Entonces era mal visto ser distinto o pensar 

de otra forma. Como que la misma sociedad te convierte parte de ella y te atrapa. 

Y venirme para acá, desconectarse, literal venir a la playa, ayuda a encontrarse con uno mismo. 

 

……. 

 

Valentina 

[Busca imagen en internet] Acá hay una imagen que dice “Areté: excelencia, virtud, efectividad, full 

potential...” Es como estar pleno de alguna forma, buscar tu yo pleno. Para allá uno va, quizás no hay 

edades específicas, cuando ni donde. Pero llegar a ser la mejor versión de ti. 

 

María 



Cuando uno lo encuentra, empieza a vivirlo. En la antigüedad griega, ellos buscaban democracia porque 

no se cuestionaron que después de eso vivirían la  “plenitud”. Nosotros no lo buscamos pero queremos 

llegar a eso. Tenían claro que tenían que buscar y encontrar para vivir así, ellos lo tenían definido. 

 

 

Valentina 

No sabemos el camino pero si la meta. 

 

María 

Lo del ethos, el modo de ser..  

 

Valentina 

El areté es un ethos y este ethos es un modo de ser. Este modo de ser pleno, pero el ethos va 

transformándose para llegar al areté, es una evolución. 

 

María 

Uno tiene un ethos que luego le van llegando virtudes y va evolucionando a lo que uno quiere ser. 

 

Valentina 

Las experiencias nos van construyendo. 

 

María 

Podríamos decir que el areté está conformado por experiencias. 

 

Valentina 

Conformado por las vivencias de cada uno para llegar a ser un yo pleno. 

 

María 

Tomando el ejemplo de los aristogatos, tuvieron que vivir distintas cosas para recien darse cuenta de la 

felicidad, cambiaron su forma de pensar, su vida, como desenvolverse 

 

Valentina 

El hecho de salir de un espacio para poder llegar a encontrarse. Con una especie de búsqueda. 

 

……. 

 

¿Te acuerdas de lo que hablaba de los sofistas? 

 



Valentina 

Yo creo que como decía Chicano, nuestra sociedad es muy sofista. Se cree lo que uno quiere crear, no 

hay una sola verdad, hay muchas. Tú me puedes decir algo y te puedo creer o no creer. Y con la 

existencia de las redes sociales las verdades se distorsionan cuando pasan de boca en boca, como el 

juego del teléfono.  

No existe una duda sobre la verdad, realidad que se cuenta, solo se cree lo que uno quiere creer. 

 

María 

Somos sofistas en busca de ser filósofos.. En nuestra sociedad con las funas y todo las cosas se 

distorsionan, uno cree lo que quiere.  

Cada uno es libre de creer lo que quiera pero se toma de mala manera. 

 

Valentina 

En ese caso no hay como una realidad específica. 

 

María 

Claro. 

 

Valentina 

Según los apuntes Sócrates busca la realidad REAL. 

 

María 

Como lo justo. 

 

Valentina 

Y también tengo anotado que si se dice algo, para llegar a saber cuál es la verdad hay que pasarla por 

uno. Es un poco lo que nos pasa a nosotros.  

Conocerse a uno mismo, como salía en el Oráculo de Delfos. Cuida de ti y vas a llegar a este destino 

para ser perfecto y defenderse. Hay que conocerse a uno mismo para ser honesto frente a las verdades 

que uno cree. 

 

María 

Según yo hay una búsqueda más general como en decir la verdad, ¿o tu lo ves como algo más propio? 

Bajandolo como a una búsqueda propia de la verdad? 

 

Valentina 

Creo que nuestra sociedad es algo más propio. 

 



María 

Pero se puede ver general. La justicia chilena por ejemplo, busca la verdad, pero de algo común, para la 

comunidad. 

 

Valentina 

Sí pero ahí creo yo que existe esto de quien cree la verdad de quien. 

 

María 

Claro, la verdad para tu tranquilidad. 

 

Valentina 

Entonces quizás esto de la virtud y la justicia es para uno, para lo que tu crees que es real para ti, Que 

esto te lleva a un areté que quizás es el mismo propósito para cada uno pero va pasando por verdades 

para cada persona.  

Lo que decía Chicano, la doxa que es el saber de opinión, lo que yo sé, mi opinión, frente a la tuya. Esto 

suele pasar ahora. Son verdades de cada uno propio. Pero habría que ir pasando por ciertos procesos y 

niveles para llegar a esta realidad de todos. Que tu verdad sea la misma que la mía, la episteme a la que 

deberíamos llegar. 

 

María 

Yo creo que hay un choque igual, por ejemplo un preso, que él cree que está en el “bien”, ¿vivirá 

tranquilo encerrado que está bien? Porque su verdad es distinta a la de la justicia.  

 

Valentina 

Pasa eso, como lo tocamos en un principio, puede que pase eso de que mi propósito, la mejor versión de 

mi para una persona pueda ser “malo”.  

 

María 

Eso 

 

Valentina 

Es decir, yo lo veo como que mi mejor versión de mi es ser buena persona, siempre bien nunca el mal. 

Pero quizás para un preso es simplemente hacer el mal o quizás ellos no sienten que están haciendo el 

mal, para ellos está bien. 

No sé como pasaba en la época de los griegos, pero creo que ahora hay muchos más trastornos 

psicológicos. Que ellos vienen, nacen de experiencias malas cuando pequeños y vidas no “perfectas”, al 

final tienen puro odio. Quizás en la griega antigua no existía todo este “mal”. 

 



María 

No se lo cuestionaban tampoco, alguien hacía algo mal y no se lo cuestionaban tampoco, solo se 

castigaba. Pero esta persona se pudo haber convencido de que estaba bien. 

Igual somos una sociedad prejuiciosa, por ejemplo vemos  alguien que fuma, se droga y lo vemos mal 

pero esa persona puede ser plena y feliz viviendo como lo hace. 

 

Valentina 

Bueno y quizás también es un prejuicio lo que dije, de los trastornos. Sus realidades son distintas a la 

mía y el llegar a su areté de otra forma. Que puede ser el mismo propósito mío pero distinto.  

Esa persona estará en busca de su arete y si el camino es las drogas puede ser pleno para ella. Sigue 

siendo el mismo propósito pero distintos caminos. 

En esta sociedad hay muchas aristas de cómo ser, cómo conformarnos, caminos por los que uno puede 

seguir. 

 

María 

Claro. Y ahora en la actualidad nos lo hemos cuestionado, porque los griegos nunca lo pensaron, si se 

dice que todos busquen la democracia, todos la buscan. 

 

Valentina 

Si, y el saber y todo, pero quizas no existian estas cosas…. 

 

María 

Quizás uno del grupo no quería buscar la democracia y vivía feliz así, pero nunca lo dijo porque todos lo 

buscaban y él era parte de ese colectivo. 

 

Valentina 

Puede ser. 

 

…….... 

 

María 

Llegamos a un límite en la conversación que empezamos a decirnos “si, si..” 

Llegamos a un acuerdo. 

 

Valentina 

Bueno, creo que las dos estamos de acuerdo en que el areté de cada uno es como un propósito en la 

vida. 

 



María 

Como que nadie lo tiene definido.. 

 

Valentina 

Claro, pero cada uno sabe que va a llegar, es como el fin de uno. 

Hacia allá quiero llegar, pero el camino es incierto. Pueden ser muchos caminos que te lleven al areté de 

cada uno. 

Siento que... es lo que hablábamos antes, de estas personas que viven de las drogas, en ese mundo, su 

propósito es estar en su mejor versión de sí. Entonces su mejor versión puede ser estar en este estado 

todo el día, llorando todo el día. Pero al final puede ser el mismo propósito mío, que es llegar a eso, 

llegar a la mejor forma de uno mismo. 

Entonces al final todos los caminos son distintos, pero el Arete es el mismo.  

Es como lo que decía Chicano, de cómo una palabra podía significar distintas cosas, dependiendo de 

quien lo dice…al final sigue siendo el mismo concepto. Depende de cómo lo ve cada uno.. cómo lo vive 

cada uno, de las experiencias que tiene cada uno. 

 

María 

Y tampoco tenemos definido en que vamos a encontrarlo o en qué situación estaremos cuando 

encontremos este Arete. Pero si sabemos cómo queremos sentirnos o a que queremos llegar ser. 

 

Valentina 

Personalmente, por ejemplo, a mi me pasa que deseo llegar a ser así, pero tampoco sé cual es esa 

“mejor” versión de mi. 

Sé que me quiero sentir bien. 

 

María 

Quizás te des cuenta que estas al otro lado del mundo, haciendo algo que jamás pensaste hacer y te 

sientes bien, pero jamas pensaste que es asi como te ibas a sentir. 

Nunca creíste que estarías ahí para sentirte así. 

 

Valentina 

Y quizás…puede ser que en el minuto que estés sintiendo eso puedas pensar que aún no encontraste tu 

areté…. como si te faltara para llegar. Y estás en una constante búsqueda.. 

 

María 

Por lo mismo, me preguntaba si los griegos estaban tan seguros que con la democracia se iban a sentir 

plenos. Pero nunca se habló más allá de eso. Estaban seguros que buscando la democracia iban a estar 

bien. 



Quizás uno de todos ellos no estaba de acuerdo con que buscando la democracia se estaba bien.. no 

pensaba lo mismo… nunca se cuestionaron eso. 

 

Valentina 

Aparte, yo me preguntaba que en el minuto que encuentras tu areté ¿qué? ¿ese es tu fin? Siento que la 

vida es más allá. Y podría pasar que sin darte cuenta ya estás en ese Arete o en esa versión de uno. 

Como también puede ser que nunca lo encuentres, a lo que me refiero es que la vida es mucho más 

extensa… 

 

María 

Si, claro,  va a llegar un punto que vas a vivir pleno mucho tiempo. 

 

Valentina 

O también es porque uno no se conforma, siempre vas a seguir queriendo buscar estar mejor y mejor. 

Y quizás estar en la mejor versión de ti no necesariamente es estar completamente pleno, puedes seguir 

teniendo millones de problemas pero saber manejarlos. 

 

María 

Ir evolucionando. 

Llegas a una gran virtud que puedes ir mejorando, perfeccionando. Te sientes tan bien que haces cosas 

que no te creías capaz de hacer antes. 

Que fuerte que en la actualidad se piense todo tan personalmente, aceptando que todos somos distintos, 

pensamos de distinto modo y los griegos era todo a un común. 

 

Valentina 

Si, ahora existe cierta empatía, que se respeta tu pensamiento, se respeta tu verdad, que es distinta a la 

mía. 

 

María 

Tu eres una persona totalmente distinta a mi. 

 

Valentina 

Yo no me cuestiono el por qué, no intento convencerte de que lleguemos a la misma realidad. Solo es 

asi y se ha revolucionado el hecho de que uno puede ser quien quiera en la vida como un derecho. 

Es como la ética...como Chicano decía, que uno llegaba a la ética.  

[Busca en los apuntes de la clase] 

“El areté es un modo de ser y esto pasa por un proceso, siempre llegando a la ética” 



El ser humano tiene derecho a ser quien quiera ser en la vida y al final todos llegamos al mismo 

propósito, pero tú verdad puede ser distinta a la mía. 

 

 

María 

Ahí se retracta un poco de lo que te decía antes, sobre la sociedad prejuiciosa. Que está cambiando, qué 

estamos entendiendo que todos somos distintos y todos tenemos distintas formas de vivir, pero todos 

queremos llegar a estar plenos. 

 

Valentina 

Siento que ya no se permite en esta sociedad, es medio rebelde de nuestra generación, pero ya no 

permitimos que se nos diga nada, es como que yo soy libre de hacer lo que quiera y romper este estatus 

común, poder llegar a ser lo que tu quieres y seguir tu propio camino. Eso está muy inculcado en 

nosotros. 

 

María 

Además que todas estas luchas que han surgido, como las feministas, ects. Igual hace evolucionar a las 

generaciones. 

 

Valentina 

Alzan la voz por una sociedad que solo seguía un camino, y así también se van reconociendo en 

distintas formas de vivir. 

 

María 

Tampoco culpo a la sociedad antigua, porque era así. 

Por ejemplo, mi abuela puede ser muy machista, pero ella es feliz viviendo así. Aunque ella también se 

ha educado con todas estas luchas. 

La Barbara tambien me contaba la otra vez, que estaba con su hermano, que tiene 12, viendo una 

pelicula en donde una pareja homosexual se daba un beso y todos quedaban impactados, celebrando, 

incluso ella. 

Y su hermano se cuestionaba la reacción de todos, decía ¿pero qué tiene? así como normalizando la 

escena. Que en verdad me fue muy gratificante escuchar, no digo que yo no lo encuentre normal, lo es. 

Pero el lo tiene ya tan normalizado y nuestra generación vivió el proceso de normalizarlo, que fue y es 

aún muy difícil para muchos en la sociedad. 

 

Valentina 

Claro, él no vivió toda la lucha que hubo para normalizar esto, él vive con algo ya inculcado. 

 



María 

No existe un prejuicio de esta situación en el. 

Lo encontré muy fuerte. 

 

Valentina 

Eso pasa también, yo lo veo muy normal, pero de cierta forma también lo celebramos y recalcamos. 

Es como celebramos todas las aprobaciones de leyes de familias homoparentales. Porque en verdad es 

un logro para todas las nuevas generaciones y lo hacemos una realidad, su realidad. 

Yo me inculque en todo esto desde que me puse a bailar, me empece a mover en el mundo que no es 

totalmente heterosexual, en verdad nunca he sido prejuiciosa, pero cuando uno era mas chico era 

distinto ver parejas homosexuales, lo veiamos como algo prohibido y ahora lo estamos normalizando, 

porque lo es. Igual así lo vemos como un logro. 

 

María 

Nosotros lo tuvimos que acostumbrar o normalizar, las nuevas generaciones nacieron con esta 

normalidad. 

 

Valentina 

Ahí todo tiene sentido con la evolución, la evolución de las personas, de la vida y ahí evolucionan las 

realidades también de cada uno. 

Tu areté, tus caminos y tus realidades, son parecidas a las mías. 

Pero comparado con el hermano de la Barbara, que tiene 12, su realidad es distinta a la nuestra, y él 

también va a buscar sus caminos para llegar a la mejor versión de él, pero con una realidad muy distinta. 

 

María 

Aun me sigo cuestionando el que si hubiéramos sido griegos, no podríamos estar teniendo esta 

conversación. Tendríamos que estar pensando igual quizás. 

En qué momento se dieron cuenta que no todos somos iguales, ni pensamos igual. Además que salieron 

a escena los sentimientos creo yo… 

 

Valentina 

Se supone que el pensamiento griego es volver a replantearse todo y siento yo que no se preguntaban 

más allá, nosotros nos preguntamos mucho muchas cosas. 

Puede ser por las realidades también, nosotros vivimos más cosas en la actualidad. 

Me vuelvo a cuestionar lo que decías antes, quizás había alguien que en verdad no estaba de acuerdo 

con ese pensamiento griego, y ¿que pasó con esa persona?. 

 

María 



Yo creo que nunca se lo cuestionaron. 

 

 

 

Valentina 

Como el hecho de que los Espartanos, su virtud era ser un guerrero e ir a la guerra o llegar a ser un gran 

soldado, para poder defenderte bien en la guerra y la de los Atenienses era formar una democracia para 

tener un conocimiento, un control, una sabiduría para despues tambien ir a la guerra. Al final la virtud era 

ser una mejor persona para poder defenderte. 

Aunque hayas sido criado como un soldado o como “político” sigue siendo tu misma virtud poder 

defenderse, ese es tu fin. 

 

María 

Claro, como también decían en la clase el ejemplo de cuando los Espartanos nacían con deficiencias o 

perdían los brazos o no podían ser formados para ir a la guerra, los desechaban. 

 

Valentina 

Eso en la actualidad ya no existe, cuando lo escuche también me lo cuestioné, porque ahora en la 

actualidad tú eres capaz de muchas otras cosas. 

 

María 

Que ellos también tienen peso, opinion y otra forma de vivir que van a buscar para vivir bien y estar 

plenos. 

 

Valentina 

Para ellos su perfección, era tener el cuerpo. 

Para nosotros es más, la cabeza , es estar sano.. de cabeza. 

La Ale me comentaba la otra vez, que ya no se cataloga como “gente discapacitada” sino como gente en 

“situación de discapacidad” y es porque la gente no es discapacitada, porque puede faltarles algo o estar 

en un momento, pueden tener una deficiencia o algo, pero son capaces. 

O quizás lo ven al revés, ellos están bien y nosotros mal. 

Son capaces de todo. Yo lo veo a diario en el baile, distintos “discapacitados” bailando, sin capaces de 

bailar también, de ser uno. Fuera de lo físico, de lo externo, tienes que ser tú, la mejor versión de ti y que 

eres capaz de lograrlo. 

 

María 

Al final, todos tienen caminos distintos, porque todos somos distintos y todos tenemos capacidades 

distintas. Pero somos todos capaces. 



 

 

 

 

Valentina 

Y todo van a ir a buscar lo mismo, que cada uno quiere buscar y al final es el mismo concepto. Quizás en 

los griegos era distinto porque todos tenían que seguir el mismo camino para llegar a lo mismo, quizás 

entre ciudades eran distinto, pero había un común que decía que por lógica si todos buscan lo mismo, el 

camino debería ser el mismo. 

 

María 

La diferencia es que el que  no quería o no buscaba, era exiliado. 

Aquí en la actualidad no es así, todos estamos en un carril distinto, con distintos tiempos, vamos a llegar 

a la misma meta pero realizando distintos caminos. 

 

Valentina 

Claro que sí. 

 

……. 

 

María 

Ya pero en conclusión, llegamos a lo mismo. 

Pero reflexionando…. 

 

Valentina 

Si, siendo que hay diferencias, como decíamos al principio. Antes era un fin común y en la actualidad es 

un fin propio, interno, que va a llegar al fin para cada persona, que es distinta, pero que al final es la 

misma búsqueda. 

El areté al final, es la mejor versión de ti, pero tu mejor versión de ti puede ser distinta a la mía, pero 

sigue siendo la mejor y ese es el fin que busca cada uno. Con distintas formas de buscarlo y distintas 

realidades. 

Creo yo que en esta época, la búsqueda también va relacionado con las vivencias y las experiencias de 

cada uno y así te van formando, mentalmente y externamente. 

 

María 

Todos buscamos el mismo fin, como decias tu, nuestro modo de ser, pero aun no sabemos como y que 

tenemos que hacer para encontrarlo. 

 



Valentina 

No se si a ti, pero a mi me pasa que ni siquiera me lo pregunto, como ¿qué tengo que hacer para llegar a 

ser? solo pasan las cosas… 

 

María 

Pero sé que quiero llegar a estar plena, a estar feliz, a estar tranquila pero no se como. 

Eso es lo que te comentaba de los atenienses, que me impresionaba que estaban tan claros y 

convencidos que tenían que lograr la democracia para sentirse así. 

La democracia con todo el peso de su definición, obvio, yo creo que todos lo quieren. Pero, como 

estaban tan seguros, no fallaron en ese pensamiento… 

 

Valentina 

El camino que tenían que seguir para lograrlo. Lo mismo con los de Esparta, ellos sabían que para estar 

en su pleno debían ser buenos soldados, crecer como uno, criarte como uno. 

En cambio a nosotros nos pasa que uno sabe que camino hay que seguir y quizás es poco griego que no 

nos preguntemos ¿cuáles son los caminos?. 

Somos muy de esperar que las cosas pasen y tomar decisiones en el minuto, siento que somos menos 

de preguntarnos las cosas y más de “la vida se arregla sola”. 

 

María 

Más de vivencias que de reflexión. 

 

Valentina 

Quizás no es malo, uno igual reflexiona pero después de tener las vivencias. 

En verdad los niños son muy de preguntar ¿por qué? a todo, al igual que los filósofos y nosotros somos 

más de asumir que así es la vida, esas son las respuestas que nosotros mismos nos damos. 

 

María 

O llegamos a un punto en el que de tantas vivencias tenemos que parar y pensar, reflexionar las cosas. 

Como en tu caso, dándote de ejemplo, que tuviste que parar el semestre y decir “no, en verdad no puedo 

seguir así”. 

Y parar, y pensar, y reflexionar. 

Al final lo mismo, saber tu propósito o tu fin y darte cuenta que tenías que parar y detener cosas. 

 

Valentina 

Para conocerse uno mismo. 

 

María 



Para cambiar tu camino, quizás, darte cuenta que te estás desviando. 

 

 

 

Valentina 

Es para volver a alinearse y reencontrarte contigo, replantearte el fin que quieres. 

Como lo que salía en este oráculo, conócete, cuidate. 

Porque si no te cuidas ¿como vas a llegar a lo que quieres? como voy a seguir haciendo algo, si ni 

siquiera se que quiero conmigo. 

O como lo que decía Fabio Cruz, en su lectura, de que tienes que tomar una decisión cuando croqueas 

¿qué líneas tiras? ¿cuál trazo? ¿cuál no? ¿qué ves? ¿qué no ves? ¿qué hay?. 

Entonces si tu no estas bien contigo, no se puede hacer eso, siento que son pasos erróneos que uno da. 

 

María 

Es como el pensamiento griego, de no vivir estándar, no vivir por vivir. Pensar, volver a preguntarse. 

 

Valentina 

Si, en ese sentido si. 

 

María 

Ojalá encontremos el areté. 

¿Tu crees que alguien cercano lo haya encontrado? ¿viva pleno? 

 

Valentina 

Por lo que yo he hablado en general, no tan profundo. En mi familia la respuesta siempre es “solo se 

vive” y que tu nunca estarás completamente feliz. Pero, si estás contigo, estás bien contigo, con tu 

trabajo, con tu vida. Quizas ahi estas bien, quizás no pleno, pero como te decía antes, que vas a seguir 

buscando estar mejor, porque quizás tu Arete está mucho más allá. 

 

María 

Por ejemplo, tu mamá, hizo un gran cambio. 

Aunque se veía bien y vivía bien, pero pasó todo este proceso personal y ahora se le ve totalmente 

distinta, mejor. 

 

Valentina 

Yo también lo he pensado, porque ella sentía que estaba feliz, pero ahora después de todo. 

Quizás en ese momento se sentía plena, pero ahora se siente más plena y quizás más adelante se 

sienta mucho más. 



 

María 

Al final hay que equilibrar tu entorno contigo. 


